

## UN MONTÓN DE PLATA



#OPINIÓN

### ECONOMISTAS Y ECONOMÍA

*Es importante valorar los datos en su conjunto, y no en la situación aislada de un trimestre o una medición puntual*

CARLOS  
MOTA



yer a mediodía el sitio web del periódico *El Economista* titulaba así los datos que el INEGI dio a conocer del PIB del tercer trimestre de 2017: "Economía mexicana se expandió 1.7% anual en 3T". A su vez, otro diario especializado, *El Financiero*, destacó una historia distinta: "Economía

de México se contrae por primera vez en cuatro años".

Esta semana la agencia Fitch Ratings explicó que no espera un desenlace muy negativo en la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) y que no prevé un impacto significativo en la economía mexicana derivado de esto, debido a que el acceso comercial de México a Estados Unidos continuaría. Sin embargo, en sentido contrario opinó la CEPAL. Alicia Bárcena, su secretaria general, señaló que si Estados Unidos se retira del TLCAN, el PIB de México caería 1.9 por ciento.

¿Qué hace que algunas personas vean mal la economía y otras la vean mejor? La respuesta está en la lente con la que uno elige mirar.

Con la elección que se avecina en 2018, cada vez veremos cifras más discordantes unas con otras.

Los editores, especialistas y economistas que hacen pronósticos, podrán seleccionar a discreción la cifra económica que más les convenga para enfatizar su argumento.

Y tendrán razón, porque del INEGI cada día brotan más datos, unos buenos, otros malos, pero todos verdaderos.

Esta situación de discordia editorial tenderá a recrudecerse si el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, se convierte en candidato a la presidencia, porque los opositores seleccionarán quirúrgica y maliciosamente datos donde se vea un rezago.

Derivado de lo anterior, es importante valorar los datos económicos en su conjunto, y no en la particular situación aislada de un trimestre o de una medición puntual.

En mi opinión, la economía mexicana tiene un desempeño adecuado, aunque insuficiente.

¿Por qué adecuado? Por cinco razones: (1) Crece, aunque sea menos de 2 por ciento anual; (2) Tiene válvulas de control —principalmente el tipo de cambio—; (3) Mantuvo finanzas públicas sanas y esto fue reflejado por las agencias calificadoras; (4) Está generando empleo; y (5) Continúa su proceso de sofisticación del consumo interno y de integración a la economía global.

¿Por qué insuficiente? Porque: (1) Es muy informal; (2) No encuentra palancas de incremento en productividad; (3) Tiene riesgos e incertidumbres derivados de la relación con Estados Unidos; (4) Enfrenta un peligro de cambio de modelo si un candidato populista como AMLO toma el control de las finanzas públicas.

Por ello, por todo ello, hay que saber qué se lee y cómo se lee; qué se escucha y cómo se escucha. Y a quién...

**LA RESPUESTA  
ESTÁ EN LA  
LENTE CON LA  
QUE UNO ELIGE  
MIRAR**